
Pierre-Olivier MÉTHOT 

Professeur titulaire  

Faculté de philosophie, Université Laval 

Directeur des programmes de 1er cycle & responsable facultaire des études 

Chaire de recherche du Canada en humanités médicales et histoire de la pensée biologique 
Courriel : pierre-olivier.methot@fp.ulaval.ca ; téléphone : (418) 928-9437 

 

Emplois  
2021–  Professeur titulaire, Faculté de philosophie, Université Laval. 

2017–2021  Professeur agrégé, Faculté de philosophie, Université Laval. 

2013–2017  Professeur adjoint, Faculté de philosophie, Université Laval. 

2012–2013  Chercheur postdoctoral (FRQ-Société-Culture), Institut d’histoire de la médecine et de 

la santé, Faculté de médecine, Université de Genève. 

2008 (hiver) Teaching Assistant, Department of Philosophy, University of Exeter. 

2007 (hiver)  Chargé de cours, Département de philosophie, Collège Jean-de-Brébeuf. 

2005–2006  Chargé de cours en bioéthique, Département de sciences biologiques, UdeM. 

 

Formation universitaire  
2007–2012 Doctorat (Ph.D.) en philosophie, University of Exeter & Université Paris 1 Panthéon-

Sorbonne (cotutelle). Historical Epistemology of the Concept of Virulence: Molecular, 

Ecological, and Evolutionary Perspectives on Emerging Infectious Diseases in the 19th 

and 20th Century. Dir.: John DUPRÉ, Staffan MÜLLER-WILLE, Jean GAYON†. 

2005–2008 Maitrise (M.A.) en philosophie, Université de Montréal. Dir.: Frédéric BOUCHARD.  

2002–2005  Baccalauréat (B.A.) en philosophie, Université de Montréal. 

2005  Étudiant libre en biologie, Université de Montréal. 

 

Responsabilités administratives et de recherche (Université Laval; sélection) 
2023– Directeur des programmes de 1er cycle & responsable facultaire des études.  

2023  Responsable facultaire de la recherche (par intérim). 

2020–2025 Titulaire d’une CRC en humanités médicales et histoire de la pensée biologique. 

2020–2023 Membre du Conseil universitaire. 

2017–2019 Directeur des programmes de 1er cycle & responsable facultaires des études. 

 

Expérience d’enseignement (Université Laval) 
PHI–2005 Introduction à l’épistémologie 

PHI–2007 Georges Canguilhem 

PHI–2106 Philosophie des sciences 

PHI–2130 Philosophie de la biologie 

PHI–2500 Introduction aux humanités médicales 

PHI–7007 Philosophie de la médecine (séminaire de 2e et 3e cycle) 

PHI–7300 Philosophie et histoire des sciences (séminaire de 2e et 3e cycle) 

 

Encadrement aux cycles supérieurs (projets complétés) 
M.A. 2018 Jérôme BROUSSEAU, Le vieillissement normal, le vieillissement pathologique et la 

question de la fonction biologique, 149 p.  

M.A. 2019 Grégorie DUPUIS-MCDONALD, Entre logique et histoire. La place du contexte de 

découverte en philosophie des sciences, 117 p. 
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M.A. 2020  Kossi ADJOTO, Du comportement ondulatoire des corpuscules au comportement 

corpusculaire des ondes: Analyse philosophique de la mécanique classique à partir de 

l’œuvre de Louis de Broglie, 98 p. 

M.A. 2021 Marianne GUYARD, Vie latente, cryoconservation et eugénisme: Histoire et 

épistémologie de la cryobiologie à la lumière des écrits d’Alan Sterling Parkes (1900-

1990), 165 p. Mémoire porté au tableau d’honneur de la FESP. 

M.A. 2022 Maxime F.-GIGUÈRE, Qu’est-ce qu’un trouble mental ? L’héritage philosophique de 

Thomas Szasz, 145 p. Mémoire porté au tableau d’honneur de la FESP. 

M.A. 2022  Félix DESROSIERS, Enjeux épistémologiques et pratiques de la médecine évolutive:  le 

cas de l’obésité, 266 p. 

M.A. 2022 Philippe GIRARD (en codirection avec B. LAMARCHE), L’hypothèse de la ‘restriction 

calorique’ et les théories évolutives du vieillissement : un enjeu épistémologique en 

philosophie de la biologie, 128 p.  

Ph.D. 2024  Kéba COLOMA CAMARA (en codirection avec R. BILODEAU), Le libre arbitre et le 

déterminisme neuronal : la capacité d’agir librement est-elle une illusion dans la 

machine cérébrale ? 

 

Encadrement aux cycles supérieurs et stage postdoctoral (projets en cours) 
M.A.  Cassandra CARRIER, La définition du trouble mental selon Jerome Wakefield. 

M.A.  Loïc LATOUCHE-SIMARD (en codirection avec L. FAUCHER, UQAM), Cognitivisme et 

psychologie évolutionniste. Bourse du CRSH, bourse de la Chaire en humanités médicales.  

M.A.  Jacob HAMEL-MOTTIEZ (en codirection avec F. CLAVEAU, U de Sherbrooke), Une collaboration 

énigmatique : étude conceptuelle et empirique de la relation entre science et philosophie et de 

sa pertinence. Bourse Alphonse Marie-Parent, bourse de la Chaire en humanités médicales. 

Ph.D.  Félix AUBÉ-BEAUDOIN (en codirection avec P. TURMEL), Un constructivisme humien peut-il 

connaitre les raisons d’agir des autres ? Bourse de doctorat du CRSH.  

Ph.D.  Samuel NEPTON (en codirection avec L. BÉGIN), L’éducation comme laboratoire de 

 l’épistémologie : les enjeux du pragmatisme dans le système scolaire québécois. Bourse de 

doctorat du CRSH. 

Ph.D.  Marianne GUYARD, Endocrinologie sexuelle, biologie médicale et histoire de la biologie : le 

legs de Marc Klein (1905-1975). Bourse du Centre NUTRISS. 

Ph.D.  Benjamin LAVOIE, Les conceptions de la vie chez Canguilhem, Simondon et Morin. 

Ph.D.  Antoine LEMELIN (en codirection avec P. TURMEL), Quelle éthique fondamentale pour Georges 

Canguilhem ?  

Postdoctorat François PAPALE (en codirection avec L.-P. HARAOUI, Dept. de microbiologie, U de 

Sherbrooke), Saisir la complexité en biologie de l’évolution : une évaluation de 

l’utilité épistémique du réductionnisme. Bourse du CRSH (2023–2025). 

 

Participation à des jurys de mémoire et de thèse 
M.A.: F. AUBÉ-BEAUDOIN (2014); C. RIOUX (2015); S. CASHMAN-KADRI (2015); H. VARIN (2015); D. 

RICHARD (2017); G. PELLETIER (2017); J. BROUSSEAU (2018); G. DUPUIS MCDONALD (2018); M.-

F. PAQUETTE (2019); K. ADJOTO (2020); M. GUYARD (2021); V. TOUCHETTE LEBEL (2021); F. 

DESROSIERS (2022); M. F.-GIGUÈRE (2022); P. GIRARD (2022); Y. JULIEN (2023; Dept. Ant); S. 

DUCHESNE (2023; Dept. Ant). 

Ph.D.: G. KOSTYRKA (2018; Sorbonne); A-M. GAGNÉ-JULIEN (2021; UQAM); J. VOISINE (2021; UL); 

F. PAPALE (2022; UDEM); S. GOYER (2022; UQAM); T. CARRAU (2023; Montpellier); K. 

COLOMA CAMARA (2023; UL). 

 

Subventions de recherche individuelles et collectives (sélection) 
2020–2025  Chaire de recherche du Canada en humanités médicales et histoire de la  

  pensée biologique, CRSH, 600 000 $ 

2020–2025 Fonds G. Canguilhem, Fondation canadienne pour l’innovation, 91 279 $ 
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2023–2025 Protéger les écosystèmes : une approche philosophique (co-chercheur; chercheur 

principal A.C. DUSSAULT, Lionel-Groulx), FRQ-Société-Culture, 152 400 $ 

2022–2023 Maisons des ainées et maisons alternatives : étude observationnelle de la transition 

et de l’intégration des résidents dans ce nouvel hébergement (collaborateur; 

chercheur principal C. HUDON, UL), Centre VITAM, 30 000 $ 

2021–2023  Generics all the Way Down: Reconsidering Generalizations in the Sciences (co-

chercheur; chercheur principal F. CLAVEAU, U de Sherbrooke), CRSH, 67 083 $ 

2020–2023 Vieillissement biologique et nutrition, Programme d’appui à la recherche et à la 

formation du Centre NUTRISS, 15 000 $ 

2020–2022 Numériser les objets et les collections médicales : un projet pilote d’histoire 

matérielle des sciences, Partenariat privilégié Université Laval/Université de Lausanne 

(avec A. FAUVEL, UNIL/CHUV), 10 000 $ 

2017–2023 Regroupement stratégique, Centre interuniversitaire de recherche sur la science 

et la technologie, FRQ-Société-Culture, 1 540 000 $ 

2015–2018 Vers un concept écologique des maladies infectieuses nouvelles chez Charles 

Nicolle, FRQ-Société-Culture, 50 000 $ 

 

Communications (sélection depuis 2019) 
Conférencier d’honneur 

2021 The Logic of Life 50 Years Later: François Jacob and the Historical Approach to Biology, 

Burian-McNabb Distinguished Lecture, Virginia Tech, 23 avril. 

2019 Why do Organisms Age? From Weismann’s Evolutionary Theory to Programmed Cell 

Death, International Summer School in History of the Life Sciences, Ishia, 29 juin.  

Conférences sur invitation (*à venir) 

2024* Paneliste lors de la Semaine sur la conduite responsable en recherche, IDEA, UL, 6 mai. 

2024* Jacques Roger et l’histoire de la théorie de l’évolution, Panthéon-Sorbonne, 14 mars. 

2023 Stanley Falkow and the Molecular Study of Koch’s Postulates, Département de 

philosophie, Université de Genève, 19 décembre. 

2021 Le vieillissement biologique : normal ou pathologique ? Ateliers Parlons Bouffe, Centre 

NUTRISS, Université Laval, 12 novembre. 

2020 Beyond Foucault’s Grip: Making Sense of François Jacob’s The Logic of Life, Centre for 

History and Philosophy of Science, University of Leeds, 11 novembre. 

2020 Une perspective historique sur les maladies émergentes, École d’été sur les causes et les 

conséquences des pandémies : une approche multidisciplinaire, ESEI, UL, 13 octobre.  

Conférences lors de colloques, congrès et journées d’études  

2024 Stanley Falkow on the Molecular Study of Pathogenic Organisms and the Regulation of 

Scientific Research, 1960-2000, Princeton University, 11 janvier. 

2023 Revisiting the ‘Polarity of Life’: On Canguilhem’s Relation to Psychology and Goldstein, 

Université Laval, 13 octobre. 

2022 Le Traité de psychologie de Canguilhem et Planet : situation, interprétation et portée d’un 

ouvrage inachevé, Paris-1 Panthéon-Sorbonne, 18 novembre. 

2022 Grmek et Holmes: le rôle des carnets de laboratoire dans l’historiographie de Cl. 

Bernard en France et aux États-Unis, 1962-1974, UQAM, 17 mai. 

2022 Positioning Hans-Jörg Rheinberger in Twentieth-Century History and Philosophy of 

Biology, Max Planck Institute for the History of Science, Berlin, 7 avril. 

2021 Hull, Grene and the Rise of the Philosophy of Biology, Ghent University, 17 septembre. 

 

Organisation (sélection depuis 2019; * à venir) 
2024* Histoire matérielle et collections médicales – II (colloque coorganisé avec A. FAUVEL), 

Faculté de Philosophie, Université Laval, 20 mars. 

2023 Canguilhem on Biology, Technology and the Human Sciences (colloque coorganisé avec M. 

GUYARD et R. GRANDONI), Université Laval, 12-13 octobre. 
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2023 Journée d’étude en philosophie de la biologie (coorganisée avec A.C. DUSSAULT), Congrès 

de la Société de philosophie du Québec, Cégep de Limoilou, 5 juin.  

2022 Le vieillissement de l’Antiquité à nos jours : une histoire philosophique, colloque organisé 

à la Maison de la littérature, Québec, 18 mai. 

2022 Cl. Bernard : Histoire et philosophie d’une théorie physiologique (colloque coorganisé avec 

F. DUCHESNEAU, V. GUILLIN & L. LOISON), UQAM, 17 mai. 

2022 Jacques Roger et l’histoire de la pensée scientifique (journée d’étude coorganisée avec A. 

FERRARO), Congrès de la Société de philosophie du Québec, Québec, 10 mai. 

2022 Histoire matérielle et collections médicales – I : Problèmes, enjeux, méthodes (colloque 

coorganisé avec A. FAUVEL), Institut des humanités médicales, Lausanne, 4 mars. 

2021  The Logic of Life 50 Years On: Thinking about the History of Biology with François Jacob 

(colloque coorganisé avec F. VIENNE), Iéna, 18-19 juin. 

2021 La philosophie de la médecine : quels enjeux après le ‘tournant épistémologique’? (journée 

d’étude coorganisée avec A.-M. GAGNÉ-JULIEN), Congrès de la Société de philosophie du 

Québec, Sherbrooke, 3 mai. 

2021 Between Art and Science: An International Research Seminar in Medical Humanities 

(séminaire coorganisé avec J. STARK, University of Leeds), hiver 2021. 

 

Service à la communauté et responsabilités éditoriales (sélection) 
2023–2025 Membre élu au Conseil de la International Society for the History, Philosophy and 

Social Studies of Biology (ISHPSSB). 

2023–2025 Membre du David L. Hull Prize, ISHPSSB. 

2021–2023 Associate Editor, History and Philosophy of the Life Sciences. 

2020–2022  Membre du Conseil d’administration et de la Société de philosophie du Québec.  

2020–2022 Coorganisateur du Congrès de la Société de philosophie du Québec. 

2020–   Membre du Comité de rédaction des Cahiers François Viète. 

2017–2021 Rédacteur adjoint, Bulletin d’histoire et d’épistémologie des sciences de la vie.  

2015–2021  Président du Comité de nomination de la Société Canadienne d’histoire et de 

philosophie des sciences (deux mandats).  

 

Membre de groupes de recherche et sociétés savantes (sélection) 
2021– Groupe intersectoriel sur le vieillissement, Université Laval. 

2020– Centre Nutrition, santé et société (NUTRISS), Université Laval. 

2014– Chercheur associé l’Institut des Humanités en médecine, Lausanne. 

2013–   Centre interuniversitaire de recherche sur la science et la technologie, Montréal. 

2013–  International Society for the History, Philosophy and Social Studies of Biology. 

 

Publications (sélection depuis 2019) 
LIVRES 

1. Georges CANGUILHEM, Écrits philosophiques complémentaires, conférences publiques, lettres 

choisies (1925-1994). Bibliographie et index. Textes présentés et annotés par Camille LIMOGES et 

Pierre-Olivier MÉTHOT, Œuvres complètes, t. VI, Paris, Vrin [à paraitre en 2024]. 

2. Pierre-Olivier MÉTHOT (ed.), Philosophy, History and Biology: Essays in Honour of Jean Gayon, 

Cham, Springer, 2023, 329 p. 

3. Céline CHÉRICI, Mathieu ARMINJON & Pierre-Olivier MÉTHOT (dir.), Le normal et le 

pathologique: des catégories périmées? Paris, Éditions Matériologiques, 2022, 334 p.  

4. Pierre-Olivier MÉTHOT (ed.), Vital Norms: Canguilhem’s The Normal and the Pathological in 

the Twenty-First Century, with the collaboration of J. SHOLL, Paris, Hermann, 2020, 526 p. 

5. Pierre-Olivier MÉTHOT (dir.), Médecine, science, histoire: Le legs de Mirko Grmek, Paris, Éditions 

Matériologiques, 2019, 282 p.  

6. Mirko D. GRMEK, Pathological Realities: Essays on Disease, Experiments, and History, 

Translated, Edited, and with an Introduction by Pierre-Olivier MÉTHOT. Foreword by Hans-Jörg 

RHEINBERGER, New York, Fordham University Press, 2019, 261 p.  
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DIRECTION DE NUMÉROS ET DE SECTIONS THÉMATIQUES 

7. Jacques Roger et l’histoire de la pensée scientifique, Cahiers François Viète [en cours; à paraitre 

à l’hiver 2025; coédité avec A. FERRARO]. 

8. François Jacob and the History of Biology: Interdisciplinary Essays on ‘The Logic of Life’, 

HOPOS - The Journal of the International Society for the History of Philosophy of Science, 

University of Chicago Press, 2023, 13(2), 100 p. [coédité avec F. VIENNE.] 

9. La philosophie de la médecine et de la psychiatrie : quels enjeux après le ‘tournant pratique’? 

Philosophiques, 2022, 49(1), 157 p. [coédité avec A.-M. GAGNÉ-JULIEN]. 

10. Microbes, Knowledge, Networks: Disease Ecology in the 20th Century, History and Philosophy of 

the Life Sciences, 2019/2020, 155 p. [coédité avec M. HONIGSBAUM]. 

 
ARTICLES PUBLIÉS DANS DES REVUES SCIENTIFIQUES & CHAPITRES D’OUVRAGES COLLECTIFS 

11. Le Traité de psychologie de Canguilhem et Planet : situation, interprétation et portée d’un 

ouvrage inachevé, Philosophie [coécrit avec C. LIMOGES; dépôt du manuscrit en février 2024]. 

12. Épistémologie historique, dans S. TIRARD (dir.), Histoire des sciences. Londres, ISTE Group 

[coécrit avec M. GUYARD; à paraitre en 2024].  

13. Des cahiers de laboratoire au ‘tournant pratique’ : Grmek, Holmes et la dimension 

épistémologique de la découverte scientifique, dans L. LOISON (dir.), Claude Bernard, histoire et 

philosophie d’une théorie physiologique, Paris, Vrin [à paraitre en 2024]. 

14. Jacob versus Monod on the Natural Selection of Ideas, HOPOS - The Journal of the International 

Society for the History of Philosophy of Science, 2023, 13(2): 492–510. 

15. From Historical Epistemology to Philosophy of Biology: A Look at Jean Gayon’s Intellectual 

Journey, dans P.-O. MÉTHOT (ed.), Philosophy, History and Biology: Essays in Honour of Jean 

Gayon (pp. 13–37), Springer, 2023. 

16. Analytic and Continental Approaches to Biology and Philosophy: David Hull and Marjorie 

Grene on ‘What Philosophy of Biology is Not’, dans G. BIANCO, G. VAN DE VIJVER & C.T. 

WOLFE (eds.), Canguilhem and Continental Philosophy of Biology (pp. 13–38), Springer, 2023. 

17. An Epistemology of Scientific Practice: Positioning Hans-Jörg Rheinberger in Twentieth-

Century History and Philosophy of Biology, Berichte zur Wissenschaftsgeschichte, 2022, 45(3): 

397–414. 

18. Jean Gayon face à Georges Canguilhem: Une remontée en trois temps, dans M. ARMINJON, 

C. CHERICI & P.-O. MÉTHOT (dir.), Le normal et le pathologique: des catégories périmées? (pp. 

267–305), Paris, Éditions Matériologiques, 2022. 

19. La classification des maladies entre faits et valeurs : Le cas de l’obésité, Philosophiques, 2022, 

49(1): 61–80. 

20. De l’Institut Pasteur à l’École Normale Supérieure : Michel Morange et la rationalité de 

l’histoire des sciences, dans L. LOISON & T. PRADEU (dir.), Biologie, histoire et philosophie (pp. 

9-30), Paris, Éditions Matériologiques, 2021. 

21. Microbes, Networks, Knowledge: Disease Ecology and Emerging Infections in the Time of the 

Covid-19, History and Philosophy of the Life Sciences, 2020, 42(3) [coécrit avec M. Honigsbaum]. 

22. François Jacob et La Logique du vivant : Une histoire des objets de la biologie, Revue d’histoire 

des sciences, 2020, 73(2): 237–272. 

23. Jean Starobinski et la rationalité de la médecine, Bulletin du Cercle d’études internationales 

Jean Starobinski, 2019, 12: 8–13. 

24.  Georges Canguilhem’s Critique of Biological Thought and Historical Epistemology, dans P.-

O. MÉTHOT (ed.), with the collaboration of J. SHOLL, Vital Norms: Canguilhem’s The Normal and 

the Pathological in the Twenty-First Century (pp. 13–50), Paris, Hermann, 2020. 

25. ‘Birth, Life, and Death of Infectious Diseases’: Charles Nicolle (1866-1936) and the Invention 

of Medical Ecology in France, History and Philosophy of the Life Sciences, 2019, 41(2). 

26. Mirko Grmek’s Investigative Pathway, dans Mirko D. GRMEK, Pathological Realities: Essays 

on Disease, Experiments, and History (pp. 1–28), Translated, Edited, and with an Introduction by 

P.-O. MÉTHOT. Foreword by Hans-Jörg RHEINBERGER, New York, Fordham University Press, 

2019. 
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